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FECHA: FEBRERO 26 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Hallan muerta a joven extraviada” 

 
“Da el PRD a Guadarrama candidatura” 

 “Supuesto feminicida escapa de la prisión” 

 “SE FUGA REO DEL CERESO” 

 
“Que Filiberto pague, exige la Coparmex” 

 
“Del Cereso de Pachuca ¡Se fuga reo!” 

 
“Enfoque Congreso, Educación se debe crear con perspectiva de género” 

 
“ALUMNOS DE LA UAEH APOYAN A EMPRESAS” 

 
“Obligados todos a cubrir las observaciones: JFOR” 

 
“Candidato de Oaxaca fractura a perredismo” 

 
“Inquieta impunidad en México… ¡a EU!” 

 “Violencia en la UNAM por un “dealer”; PGR captura a narcomenudista” 

 
“Reabre la Cámara viajes a todo lujo en el extranjero” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH realiza actividades en el marco de la campaña “ÚNETE para poner fin a la 
violencia contra las mujeres”: Con el compromiso de continuar con la promoción de la campaña de la ONU 

―ÚNETE para poner fin a la violencia contra las mujeres‖, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) efectuó 

diversas actividades relacionadas en esta fecha. Cabe recordar que El Día Naranja hace un llamado a activistas, 
gobiernos y socios de las Naciones Unidas para movilizar a la población y poner de relieve las cuestiones 

relacionadas con prevenir y poner fin a la violencia contra mujeres y niñas, no sólo una vez al año, sino de forma 
permanente. IEEH realiza actividades en el marco de la campaña ―ÚNETE para poner fin a la violencia contra las 

mujeres‖ En este sentido la presidenta de este órgano Electoral Guillermina Vázquez Benítez en compañía de la 

consejera Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y 
Participación Ciudadana plasmaron la palma de su mano en la pared de las oficinas del instituto como parte de la 

actividad denominada ―Pinta tu amor de naranja‖. Finalmente el personal de la este órgano electoral realizó esta 
actividad durante el transcurso del día; con esto se refrenda el compromiso de movilizarse y llamar la atención 

sobre la necesidad urgente de poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas. (Redacción, página web) 
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Cambio 21-El PT, no quiere nada con el PRD: El próximo primero de marzo el Instituto Estatal Electoral. 

resolverá las alianzas de los institutos políticos que pidieron estas uniones, sin embargo, hay algunos que ya no 
están convencidos de seguir adelante con estas coaliciones, de ahí que todo puede indicar que el Partido de la 

Revolución Democrática puede ir solo en la elección de gobernador. El Partido de Trabajo, que por cierto puede 
dar poco más de diez mil votos en los 84 municipios que conforman la entidad decidió a última hora, renunciar 

su alianza con el partido del sol azteca ya que a última hora no hubo acuerdo entre ambas partes. El pasado 20 
de febrero, venció el plazo para que los institutos políticos registraran sus coaliciones para las elecciones del 

próximo primero de junio en donde estarán en juego. 84 presidencias municipales. 18 diputaciones locales y por 

supuesto, la gubernatura del estado. El líder del Partido del Trabajo. Arturo Aparicio Barrios fue el que se opuso a 
esta alianza entre el PRD y PT, luego de que en la mesa de negociaciones, no llegaron a ningún acuerdo ya que 

según se sabe, el PRD quería todo para ellos y casi nada para el PT. Lo cierto es que con ello el Partido del Sol 
Azteca tendrá muy pocas posibilidades de lograr el triunfo, ya que hay muchos militantes de este instituto político 

que ya comulgan con el Movimiento Regeneración Nacional y eso les traerá muy pocos sufragios aunados a los 

del PT. (Redacción, página 02) 

Crónica-Requiere IEEH autorización del INE para diseño de documentos: Pospuso el Consejo General 

del Instituto Estatal Electoral (IEEH) la aprobación del material y documentación a utilizarse el 5 de junio, debido 
a que el Instituto Nacional Electoral (INE) emitirá algunas observaciones a la propuesta que envió el organismo 

hidalguense; según la consejera, Blanca Estela Tolentino Soto, una vez que validen el diseño se someterá a 

consideración del pleno. Aunque el calendario electoral establecía como fecha el 24 de febrero para aprobar 
documentación y material electoral, así como la invitación a empresas que deseen participar en la elaboración del 

mismo, el Consejo General aplazó estos acuerdos hasta que INE autorice el diseño planteado por IEEH. ―La 
propuesta la mandamos en diciembre, INE envió observaciones en cuanto a detalles de cómo debe ir el acta y 

boleta, luego el 29 remitimos nuevamente nuestra propuesta con ajustes, con base en lineamientos que 

aprobaron a nivel federal‖. El organismo electoral hidalguense contempla colores cromados en oro, bronce y 
cobre para el diseño de las boletas y actas, con ello evitar cualquier similitud con las tonalidades que utilizan los 

emblemas de partidos políticos. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Podría IEE retirar registros si incumplen paridad de género: En caso de que los 

partidos políticos incumplan la paridad de género, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) podría determinar 

en qué municipios retira registro de candidatos. Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta, explicó que 
de no cubrir paridad horizontal y vertical, la autoridad electoral hará observación y dará plazo de 48 horas con tal 

de que subsanen el error. Los criterios de paridad establecen segmentos de tres grupos: de mayor a menor; y 
sobre ellos se hacen las designaciones. Dijo que es el momento de dar espacios a mujeres y capacitarlas ante el 

argumento de los partidos sobre que no postulan candidatas por la falta de mujeres en sus filas en las regiones 

de la entidad. Tras la reforma electoral, los partidos están obligados a cumplir con la paridad horizontal: 
presentar 42 candidatos hombres y mismo número de mujeres como aspirantes a presidentes municipales. 

Dicha situación debe cumplirse en las candidaturas en los 18 distritos electorales locales, mientras que la paridad 
vertical consiste en respetar equidad en las listas de regidores en los ayuntamientos. (Víctor Valera, página 

03) 
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El Independiente: Consejeros del Instituto estatal electoral (IEEH) plasmaron la palma de su mano en la pared 

de la oficinas del organismo como parte de la actividad ―Pinta tu amor de naranja‖ y la campaña para poner fin a 
la violencia hacia las mujeres. (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Género partidos deben cumplir con paridad: En caso de no cumplir con la paridad de 
género en la postulación de candidatos, los partidos políticos perderán el derecho de registro en ayuntamientos o 

en diputaciones, advirtió la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Guillermina 

Vázquez Benítez. La consejera electoral detalló que de no cubrir los requisitos de paridad: horizontal, vertical y 
sustantiva; la autoridad electoral hará la observación y dará un plazo de 48 horas para que se subsane el error. 

De no hacerlo, habrá otras 24 horas extra; pero si en esta etapa, continuaran con la omisión, entonces el IEE 
llevará a cabo un procedimiento para determinar en qué municipios retira el registro y deja sin candidato al 

partido que no haya cumplido. "Los criterios establecen que debemos hacer un sorteo, notificar en un plazo de 

48 horas, 24 más, y en caso de no cumplirlo, llevamos a cabo una insaculación para eliminar los que no cumplan 
con la paridad, y pierden el registro". Cabe recordar que la paridad horizontal tiene que ver con que del total de 

candidaturas, la mitad sean hombres y mujeres; la vertical, que se refiere a la integración de planillas uno a uno. 
Y la sustantiva que tiene que ver precisamente con el hecho de no postular mujeres sólo en los ayuntamientos o 

distritos donde no se tenga posibilidades de ganar. En este sentido, Vázquez Benítez indicó que los criterios de 
paridad establecen segmentos de tres grupos: de mayor a menor; y sobre ellos se hacen las designaciones. 

Finalmente, la consejera presidenta se refirió a la queja constante que hace eco en la mayoría de los institutos 

políticos y que tiene que ver con la falta de mujeres que quieran postularse como candidatas, al respecto, dijo: 
"es el momento de dar espacios a mujeres y capacitarlas". (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-IEE debe responder petición de Porfirio Moreno: TEEH: Al Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo (TEEH) no le competía responder la solicitud de ampliación de entrega de respaldo ciudadano 
hecha por el aspirante candidato independiente a la gubernatura, Porfirio Moreno Jiménez, sino hasta que se le 

sea negada por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Esto lo planteó el magistrado presidente del TEEH, 
Manuel Alberto Cruz Martínez, quien señaló que el escrito, "ni siquiera con la calidad de una demanda", lo 

presentó Moreno Jiménez el pasado viernes 19 de los corrientes ante el órgano jurisdiccional electoral local, e 
inmediatamente ese mismo día reencauzado al IEE. En el documento, el aspirante a candidato ciudadano solicitó 

nuevamente reducir el porcentaje de firmas para conseguir el registro, así como ampliar el plazo para entregar 

ese apoyo ciudadano, sin proponer fecha alguna, "pero como no somos la vía idónea para conocer, por no causar 
definitividad, ya que previamente debió solicitarlo al IEE". Agregó que el Instituto, como órgano administrativo, 

debe responder a esta petición de Moreno Jiménez, y ya teniendo una respuesta y según le convenga, puede 
controvertirla ante el órgano jurisdiccional electoral local, "por lo que el mismo viernes 19, al no estar agotado 

ese principio de definitividad de los actos, redirigimos el escrito al Instituto para que ellos resolvieran". Con ello, 

explicó Cruz Martínez, "dejamos a salvo los derechos de Porfirio Moreno para que, en su caso, si se siente 
afectado, pueda promover el juicio para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano", porque 

la petición es de carácter administrativo. IEE PRIMERO DEBE RESOLVER SOLICITUD. A pregunta del 
reportero, en cuanto a qué ocurriría si el IEE no resuelve esta solicitud antes de terminar el plazo controvertido, 

que vence a las 24:00 horas del próximo sábado, Cruz Martínez señaló:"Yo espero que lo hagan en estos días. 

Sin embargo, si no vence el plazo, todavía queda a salvo el derecho de Porfirio Moreno para promover el juicio y, 
en su caso, poder detectar si hubo alguna irregularidad para darle mayor oportunidad si así lo acreditara, pero 

recordemos que en materia electoral no sólo está el pedir, sino también acreditar lo que se está solicitando". 
Finalmente, recordó que el anterior miércoles la Sala Superior del Tribunal Electoral del Judicial de la Federación 

le negó a Moreno Jiménez reducir el porcentaje de firmas ciudadanas, y lo único novedoso en su nuevo escrito es 
la ampliación del plazo. (Redacción, Ojo Política) 
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Milenio-Rechaza IEEH solicitud de prórroga a Morena: Instituto Estatal Electoral h de Hidalgo (IEEH) 

rechazó A ampliar el plazo para la entrega de firmas de respaldo y la reducción del porcentaje necesario al único 
aspirante independiente a la gubernatura de la entidad, Porfirio Moreno Jiménez, quien confía en cumplir con el 

requisito el sábado antes de las 11:59 de la noche. Luego de que el Tribunal Electoral de Hidalgo turnó al 
organismo electoral el planteamiento del aspirante ciudadano para que se le otorgue unos días más para 

entregar las cédulas que contengan las más de 57 mil firmas necesarias para conseguir su registro como 
candidato independiente, la Dirección Ejecutiva del Instituto consideró que la solicitud no es susceptible de 

obtener una respuesta favorable debido a que no es un tema que pueda estar sujeto a la decisión del órgano, 

pues está sustentado en un precepto legal. Así lo explicó el titular de la Dirección Ejecutiva Jurídica del IEEH, 
Francisco Martínez Ballesteros, quien añadió que la forma en cómo lo planteó Moreno Jiménez no tiene 

posibilidad alguna de avalarse. Subrayó que el ciudadano debe cumplir con las exigencias y requisitos 
establecidos en la convocatoria para acceder a la candidatura independiente, por lo que debe cumplimentarlo 

este sábado 27 de febrero antes de la media noche. "El Tribunal Electoral remitió la petición al Instituto porque 

es el órgano competente, la consejera presidenta ya emitió su contestación a este aspirante y ya se le notificó". 
La solicitud planteada era en dos sentidos: primero solicitó que se ampliara el plazo para presentar su apoyo 

ciudadano y, además, que se redujera el porcentaje de firmas. La respuesta es que esos datos se le dieron a 
conocer de manera oportuna en el momento de que manifestó su intención de ser aspirante y este tema no es 

susceptible de que el instituto pueda variarlo porque son exigencias establecidas en el Código Electoral y por lo 
tanto no puede de ninguna forma estar sujeto a la decisión del órgano. La solicitud la envió Moreno Jiménez al 

Tribunal Electoral hace una semana y aunque el IEEH aseguró haberle notificado, el aspirante externó en 

entrevista la confianza en que la instancia electoral le conceda unos días más para recolectar las firmas 
ciudadanas de las cuales, dijo, no tiene una cifra exacta, pues se encuentra en la recolección de las cédulas que 

distribuyó por todas las regiones en la entidad, principalmente las cabeceras municipales. Asimismo dijo que la 
solicitud que ingresó mediante oficio la convirtieron en un juicio que decidieron desechar y que no resuelve el 

problema de fondo que planteó. "Estamos recabando los respaldos, no hay una cifra exacta por el momento pero 

estamos cerrando filas con eso, estaremos oportunamente presentando toda la documentación con los respaldos 
físicos de las firmas y vamos a entregar cuentas claras, queremos cerrar con honestidad esta aventura que marca 

el camino de esta posibilidad de participación tanto para las autoridades como para los ciudadanos, se está 
abriendo camino", externó. Señaló que recibió ofertas de líderes para entregarle firmas a cambio de dinero, 

situación que aseguró haber rechazado al no ser una acción congruente con los principios que dieron paso a la 
creación de una candidatura independiente. Dijo que también hay desconocimiento acerca de la candidatura 

independiente, pues la ciudadanía piensa que con la firma se les quita un programa de apoyo gubernamental. 

"Me pedían 4 pesos por firma, pero no sería congruente, hay candidatos independientes en otras entidades que 
aseguran haber logrado hasta el doble de lo que se les exige, pero habría que ver la procedencia de las firmas. 

Hubo quien se acercó conmigo a ofrecer de 5 mil o 4 mil firmas, pero nosotros estamos haciendo el trabajo, no 
se ha comprado ni un solo respaldo ha sido de mano en mano, interactuando con la gente", aseveró. Porfirio 

Moreno expresó que solamente un milagro y con mucha fe espera resultados favorables. "Si llegáramos de 

aparecer en la boleta, no vacilaríamos, visite todo el estado, las cabeceras de los municipios donde la gente‖ 
aseveró. Porfirio Moreno, expresó que solamente un milagro y con mucha fe espera resultados favorables. ― Si 

llegáramos de aparecer de aparecer en la boleta, no vacilaríamos, viste todo el estado, las cabeceras de los 
municipios, donde la gente quiere y exige un cambio‖. (Janet Barragán, página 11) 

Reporte Hidalgo-“Pinta tu Amor de Naranja” en el IEEH Hidalgo: Con el compromiso de continuar con la 

promoción de la campaña de la ONU ―ÚNETE para poner fin a la violencia contra las mujeres‖, el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH) efectuó diversas actividades relacionadas en esta fecha. Cabe recordar que El Día 

Naranja hace un llamado a activistas, gobiernos y socios de las Naciones Unidas para movilizar a la población y 
poner de relieve las cuestiones relacionadas con prevenir y poner fin a la violencia contra mujeres y niñas, no 

sólo una vez al año, sino de forma permanente. En este sentido la presidenta de este órgano Electoral 

Guillermina Vázquez Benítez en compañía de la consejera Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la 
Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana plasmaron la palma de su mano en la 

pared de las oficinas del instituto como parte de la actividad denominada ―Pinta tu amor de naranja‖. Finalmente 
el personal de la este órgano electoral realizó esta actividad durante el transcurso del día; con esto se refrenda el 
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compromiso de movilizarse y llamar la atención sobre la necesidad urgente de poner fin a la violencia contra las 
mujeres y las niñas. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Acumula MC sólo 21 aspirantes: Así lo señaló el dirigente estatal de MC, Christian Pulido Roldán, 

quien apuntó que, para completar los 70 municipios previstos, el instituto hará designaciones en aquellos en 
donde no ha habido registros. Aunque la intención es postular candidatos en 70 de los 84 municipios del estado, 

el comité estatal de Movimiento Ciudadano (MC) únicamente ha recibido 21 solicitudes de aspirantes. 

Así lo señaló el dirigente estatal de MC, Christian Pulido Roldán, quien apuntó que, para completar los 70 
municipios previstos, el instituto hará designaciones en aquellos en donde no ha habido registros.  

El exmilitante del Partido Verde Ecologista de México dijo que Movimiento Ciudadano intensificará la búsqueda de 
cuadros en los municipios, a efecto de sumar candidatos y llegar a los 70 aspirantes que pretenden alcanzar.  

Además, describió que al instituto llegaron solicitudes de registro para municipios como Tulancingo, Huahutla, 
Santiago Tulantepec, Tianguistengo y Nopala, así como Pachuca, cuyo aspirante es Antonio Mota, excandidato 

independiente a diputado local. Pulido Roldán reconoció que contar con candidatos en los 84 municipios de la 

entidad sería ―muy importante‖ para Movimiento Ciudadano; sin embargo, aseguró que este instituto no busca 
―participar por participar, o colocar candidatas y candidatos por hacerlo‖. (Yuvenil Torres, página 7) 

Crónica-Preparado PRI para sus designaciones: Todo listo para la celebración de respectivas Convenciones 

de Delegados del Partido Revolucionario Institucional (PRI), tanto para designación de candidato a gobernador 
como diputados locales correspondiente a seis distritos, este viernes los asambleístas votarán en jurisdicciones 

por los contendientes a una curul en el Congreso, mientras que el 27 de febrero más de 2 mil liderazgos 
tricolores lo harán para ratificar al aspirante a la gubernatura. Este 26 de diciembre en los distritos de Pachuca 

XII, Pachuca XIII, Tizayuca, Tepeapulco, Zimapán y Tula, realizarán Convenciones Distritales de Delegados, 
donde acudirán 600 asambleístas a partir de las 11 horas para eventualmente votar por aspirantes a diputados 

locales de mayoría relativa. Los presidentes de mesas directivas de cada Convención Distrital informarán 

resultados de la votación, declararán la validez de la jornada y otorgarán constancias de mayoría. Para la 
designación del candidato a gobernador, conforme el manual de organización, la Convención Estatal de 

Delegados incluirá hasta 2 mil 592 asistentes el 27 de febrero: 324 consejeros políticos nacionales y estatales, 
324 municipales, 648 integrantes de sectores y organizaciones, así como mil 296 emanados de estructura 

territorial. A partir de las 9 horas del sábado comenzará el registro de asambleístas, una vez que instalen el 

órgano partidista a las 12 del día el presidente de mesa directiva concederá al aspirante hasta 10 minutos para 
emitir un mensaje. En caso de que en la Convención de Delegados sólo hubiere registro vigente de un 

precandidato, consultarán a la estructura y declararán la validez de la elección y entregarán constancia del 
candidato. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Milenio-Ratificarán en el PRI a aspirantes de seis distritos. (Alejandro Reyes, página 10) 
Milenio – Proceso interno camina sin problemas: Hinojosa. (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Más de 150 mil votos: Panal: Aportará el Partido Nueva Alianza (Panal) en las elecciones locales 

más de 150 mil votos a favor de los abanderados de la coalición, planteó el dirigente estatal Eliseo Molina. ―El 
apoyo será a favor al precandidato a gobernador Omar Fayad Meneses, presidentes municipales y diputados 

locales‖. Dicho acuerdo, acotó, forma parte del compromiso para la alianza hecha con el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Molina Hernández agregó que hay un trabajo 
comprometido, ya que el objetivo es sumar a un gran número de militantes y simpatizantes para ganar de 

manera contundente las elecciones locales. Por otro lado, descartó que al interior de este instituto político exista 
una desbandada de militantes, al contrario ―los que habían renunciado y militaban en otros partidos están 

regresando‖. Explicó que en el Panal es un partido plural en todos los sentidos, ya que maestros transitan en 

otras fuerzas políticas y se respeta su forma ideológica. Eliseo Molina consideró que es este proceso partidistas 
es natural de todos los institutos políticos, por lo tanto no hay problema para la dirigencia estatal y nacional. 

Aclaró que en Nueva Alianza no hay presión, chantaje o coacción de votos, como se presentaba en otras 
elecciones locales y federales, para apoyar a los candidatos del partido. ―Es una reflexión, si somos maestros del 

magisterio, porque no logramos la unidad y el apoyo que se requiere, para alcanzar las metas y proyectos que se 
plantean de forma interna‖. Varios de los actores y militantes que no encontraron un espacio real en el partido 
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hace años, en estos momentos regresan, ya que perciben del cambio que se presenta actualmente.  
(Alberto Quintana, página 10) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Óptimo el avance para notificar a insaculados: Registra avance del 27 por ciento la notificación de 

ciudadanos insaculados que serán funcionarios de casillas el próximo 5 de junio en los comicios de Hidalgo, 
informó la Comisión de Capacitación y Organización del Instituto Estatal Electoral (IEEH) en el primer corte 

relativo a la etapa de adiestramiento y visitas. De 266 mil 457 ciudadanos hidalguenses insaculados por el 

Instituto Nacional Electoral (INE), supervisores y capacitadores asistentes ya visitaron a 72 mil 144 y notificaron 
a 44 mil 420 personas. Cabe mencionar que la estructura del INE inició la fase de capacitación para 14 mil 318 

ciudadanos. INE prevé la instalación de 3 mil 662 casillas para junio, para correcta operatividad requieren siete 
personas: presidente, secretario, dos escrutadores y tres suplentes. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Poder Legislativo con deficiencias en materia de transparencia: ASEH: Aunque el 

Congreso estatal no tendrá que solventar recursos de la cuenta pública 2014, sí tuvo deficiencias en materia de 
transparencia y controles, determinó la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH). De acuerdo con el informe 

presentado el pasado miércoles, el Poder Legislativo cumplió parcialmente con las disposiciones normativas 

aplicables respecto de las operaciones examinadas. Mientras tanto, las observaciones realizadas corresponden a 
la falta de documentación probatoria y justificativa por 6 millones 516 mil 364 pesos, además de falta de 

documentación justificativa de las erogaciones por 3 millones 10 mil 3 pesos. Asimismo, el Poder Legislativo tuvo 
errores y omisiones en los registros, deficiencias en los controles y en materia de transparencia e incumplimiento 

de los programas, refirió la ASEH. En total fueron emitidas observaciones que generaron 13 acciones, las cuales 

corresponden a pliego de recomendaciones, sin embargo, los documentos y argumentos presentados no 
contenían los elementos suficientes para justificar la observación. Sobre las debilidades del Poder Legislativo de 

la entidad, la ASEH informó que carece de políticas, lineamientos y normas internas para un mejor ejercicio de 
planeación, programación, control y evaluación de los recursos humanos, materiales y financieros. Además no ha 

establecido un programa de incentivos, calificación de méritos, evaluación del rendimiento y estímulos que 

propicien la superación de los servidores públicos. La entidad fiscalizada, en la administración de los recursos no 
cuenta con criterios de austeridad y disciplina presupuestal que determinen la eficiencia para el cumplimiento 

oportuno de los objetivos en el ejercicio del gasto de operación. Tampoco cuenta con normas y políticas internas 
para el registro y consolidación de los estados financieros, refirió el informe. Además, la dirección general de 

servicios administrativos no informó al presidente de la junta de gobierno del ejercicio y desarrollo del 
presupuesto y programas del ejercicio fiscal 2014. ( José Manuel Martínez, página 04) 

Síntesis-Espera Congreso que PGJEH pida desafuero de ediles: Espera el Congreso local la petición 

formal de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, para iniciar el procedimiento sancionador o 
desafuero contra los alcaldes de Santiago de Anaya y Xochiatipan, que fueron denunciados de peculado por la 

Auditoría Superior del Estado, informó el diputado local Humberto Alejandro Lugo Guerrero, presidente de la 

Comisión Instructora. Al respecto, el legislador refirió que hasta el momento en la sexagésima segunda 
legislatura solamente se tiene conocimiento de que Pedro Bautista Hinojosa y Fidencio Gachuz Ramírez, alcaldes 

de Xochiatipan y Santiago de Anaya, respectivamente, ya fueron denunciados formalmente por la ASEH, ante la 
PGJEH, pero en su caso no han tenido solicitud de intervención. "Todo esto lleva un procedimiento y este indica 

que una vez que en el Congreso del estado, se puede actuara partir del momento en que llegue la petición 
formal de la Procuraduría de Justicia, pero primero esa instancia deberá establecer los elementos para ver si hay 

o no una acción penal". Asimismo, el presidente de la Comisión Instructora del Congreso local, añadió que pese a 

ello en el Poder Legislativo estarán pendientes para cualquier petición que se pueda presentar al respecto, 
además de que a partir de ello se analizaría si se trata de realizar un juicio de procedencia o desafuero para que 

los ediles puedan enfrentar a la justicia. "En la Procuraduría de Justicia, se tendrá que valorar el tipo de 
intervención que se solicite, de ser así al Congreso del Estado, ya que ellos tienen que valorar y acreditar los 

elementos del delito y en ese sentido establecer la petición a que haya lugar para iniciar un procedimiento de 

declaración de procedencia, que facultaría ala PGJEH ejercer la ley". Cabe recordar que apenas en la semana en 
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curso la Auditoría Superior presentó una tercera denuncia formal contra el edil de Xochiatipan y colaboradores 
cercanos, por no haber comprobado hasta el momento la cantidad de más de tres millones de pesos, en tanto 

que la denuncia también por el delito de peculado contra el edil de Santiago de Anaya es por más de cuatro 

millones y medio. Cuenta Pública 2014. Apenas el miércoles pasado, en el informe de la ASEH ante el 
Congreso local, el auditor Rodolfo Picazo Molina señaló que nuevamente el edil de Santiago de Anaya encabeza 

la lista de municipios que más recursos tienen por comprobar, en esta ocasión por 18 millones de pesos. (Jaime 
Arenalde, página 04) 

Síntesis-Pide diputado que actualicen los indicadores de desempleo: Al asegurar que se han deteriorado 

algunas condiciones laborales entre la población juvenil, el diputado federal del Partido Encuentro Social, 
Alejandro González Murillo, pidió ante el pleno del Congreso de la Unión, que el Instituto Mexicano de la 

Juventud actualice sus indicadores para conocer la tasa de desempleo en este sector. Al respecto, el legislador 
federal indicó que en el programa del IMJUVE se estableció como uno de sus objetivos el incrementar las 

oportunidades de las y los jóvenes en materia de educación, empleo y vivienda, y en ese sentido se fijó como un 

indicador de seguimiento la Tasa de Desempleo en Población Joven, de 15 a 29 años. Agregó que el citado 
indicador del Programa Nacional de la Juventud se concentra en el desempleo, el cual pasó de 8.9 al 7.2 por 

ciento, según los resultados del cuarto trimestre del 2015 de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. "Es 
decir que apenas se registra una reducción de 1.7 puntos porcentuales, lo cual daría una impresión de que la 

situación laboral de los jóvenes ha mejorado ya que se asegura que la cantidad de jóvenes desocupados ha 

disminuido en más de 109 mil, en el periodo 20142015". Rodríguez Murillo, añadió que sin embargo, algunos 
elementos de las condiciones laborales de los jóvenes se han deteriorado, tales como las jornadas de trabajo 

mayores a 48 horas a la semana, la caída de los ingresos mayores a dos salarios mínimos y el acceso a 
instituciones de salud, además de trabajos sin contrato escrito. "Por ello la Cámara de Diputados exhorta 

respetuosamente al Instituto Mexicano de la Juventud, para que sustituya el Indicador 1.2 denominado Tasa de 
Desempleo en Población Joven, por uno que, además de considerar el desempleo, incorpore elementos 

vinculados al trabajo digno o decente". (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Subrayan acciones para garantizar la equidad de género: El gobernador de Hidalgo, José 
Francisco Olvera Ruiz, destacó que durante su administración se han fortalecido acciones encaminadas a 

garantizar la equidad de género, entre ellas, reformas o creación de leyes en favor del sector femenino. Durante 

la inauguración del Congreso de Transversalización e Institucionalización de la Perspectiva de Género en el 
seactor educativo, resaltó que el fortalecimiento del sistema jurídico ha sido una prioridad para el ejecutivo 

estatal. Se creó, dijo, la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, cuyo objetivo es lograr la 
igualdad; también se fortaleció la Ley para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de 

Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos delitos. Además, continuó el mandatario 
estatal, el sector salud se fortaleció y se ―instalaron áreas especializadas donde se atienden, con respeto, 

dignidad e integralidad, las enfermedades propias de la mujer, sobre todo en zonas y regiones vulnerables‖, dijo. 

Resaltó que de 320 centros de salud que operaban a inicios de su inicio de administración, ahora funcionan 370, 
de los cuales 350 fueron sujetos de una ampliación o modificación y, en 80 casos, una reconstrucción total. En 

atención a los delitos que se cometen contra las féminas del estado, agregó que se creó el Centro Integral de 
Justicia para Mujeres ―que lamentablemente tiene una gran demanda‖, reconoció. No obstante, dijo que la 

identificación de casos ―está permitiendo atender de una manera oportuna e integral a mujeres cuando son 

víctimas de violencia‖. El gobernador añadió que con el apoyo del Congreso del estado también se tipificaron 
delitos como el de feminicidio, así como el abandono de deberes familiares, como la obligación de la pensión 

alimenticia. Hoy, expuso, ―la falta de esta obligación constituye en nuestra legislación un delito‖. LEGISLACIÓN 
ACTUALIZADA. Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. Ley para Prevenir, Sancionar y 

Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas. Ley General para la Igualdad Entre Mujeres y Hombres. 

Ley General de Educación (actualizada para promover el desarrollo de programas con perspectiva de género). 
Creación del Centro Integral de Justicia para Mujeres. Tipificación del delito de feminicidio. (Emmanuel Rincón, 

página 04)  
Milenio: Equidad de Género añade paz social a Hidalgo (Nathaly González, página 09)  
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Plaza Juárez-Presupuesto con base en igualdad de género: Olvera (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 
página 03) 

Uno Más Uno – Política Publica de Igualdad de Género en Hidalgo (Redacción, página 05) 

Criterio-Edil omiso del PRI no ha aceptado apoyo: FOR: El gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera 

Ruiz, señaló que su administración ha ofrecido apoyo al alcalde de Santiago de Anaya, Fidencio Gachuz Ramírez, 
para que solvente las observaciones de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), respecto de la cuenta 

pública 2014, por 17 millones de pesos de la, sin embargo, no lo ha aceptado. ―Hay una denuncia y vienen otras, 

lamentablemente, del mismo, de Santiago de Anaya. Hay un problema severo, hemos hecho todo el esfuerzo por 
ayudarle, no se ha dejado, no ha sido posible y la autoridad, la auditoría ha tenido la libertad de interponer las 

denuncias respectivas‖. Asimismo, el mandatario descartó que el órgano fiscalizador sea utilizado por el gobierno 
en perjuicio de los ediles de oposición, pues, dijo, en el caso de ese municipio, el alcalde emanó del PRI. ―Tiene 

más de un año que lo he platicado con los presidentes municipales y les hemos advertido a tiempo cuáles son los 
municipios atrasados y, a partir de ahora, queda en la responsabilidad de cada presidente. El soporte que les 

hemos otorgado es parejo. Sería un error tener esa mentalidad‖. En relación con Mineral de la Reforma, otro de 

los municipios señalados por la ASEH y que no aclaró el uso de 17 millones de pesos, Olvera consideró que el 
caso no es grave, puesto que ―tiene una observación por haber dispuesto de recursos de un programa para otro, 

lo cual, reconoció, no está permitido; por consiguiente, la alcaldía se encuentra en proceso de comprobación del 
monto. Según el mandatario, las observaciones se deben al desfase entre los cortes administrativos y la 

liberación de recursos porque la auditoria cierra el año fiscal en diciembre y el presupuesto puede liberarse los 

últimos meses del año, por lo que las obras están en periodo de ejecución o de culminación. ―Que haya 
observaciones no significa que haya anomalías‖. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio – Observaciones en vías de solventarse (Nathaly González, página 07) 

Crónica-Llama Olvera a solventar observaciones de ASEH: En el marco de la inauguración del ―Congreso 

de Transversalización e Institucionalización de la Perspectiva de Género en el Sector Educativo‖, realizado en 

Pachuca, el gobernador Francisco Olvera afirmó que la ley tiene tiempos y cada alcalde debe asumir su 
responsabilidad ante las observaciones efectuadas por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). Afirmó 

que tiene más de un año que platicó con los ediles, a quienes advirtieron a tiempo quiénes iban más atrasados 
para solventar. Al publicarse la cuenta pública 2014, que entregó este jueves la ASEH al Congreso local, 

destacaron 200 millones de pesos que ―arrastran‖ los 84 municipios en diversas observaciones. Cuestionado 

sobre el tema, Olvera Ruiz indicó que debe conocerse a detalle en qué consiste cada observación, pues la ASEH 
tiene un tiempo para emitir recomendaciones y muchas observaciones siguen un curso y para cuando hace su 

reporte aún no terminan de solventarse. ―Estoy seguro de que muchas de estas observaciones a estas alturas, 
entre que terminó el reporte y lo emitió, ya fueron solventadas. Tan sólo gobierno del estado ejerce 38 mil 

millones, más los municipios; ejercemos algo así como 60 o 70 mil millones entre todos en Hidalgo, 200 millones 
no es nada proporcionalmente al monto del presupuesto global, pero insisto, muchos van en camino‖. Declaró 

que si algunas observaciones al final no son solventadas, a juicio de la autoridad, se deberá actuar conforme la 

legislación correspondiente. Reconoció que algunos casos son muy marcados y repetitivos, como Santiago de 
Anaya, donde cada cuenta pública es el ayuntamiento que más observaciones tiene y que representa ―un 

problema severo, hemos hecho todo el esfuerzo por ayudarle, no se ha dejado‖. Precisó que en el caso de 
Mineral de la Reforma tiene una observación por disponer de recursos de un programa para otro, lo cual no está 

permitido; sin embargo, ya subsanó y está únicamente en la etapa de acreditar que ahí están los recursos y que 

no existe disposición fuera de la ley. Aclaró que estas observaciones presentadas fueron a los ayuntamientos, no 
al gobierno estatal; ―nosotros también traemos nuestras observaciones que nos hace la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), la principal es que muchos recursos llegan desfasados y afectan la entrega de obras, pero no 
quiere decir que existan anomalías‖. (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Descarta Olvera línea vs oposición en ASEH (Víctor Valera, página 03) 

Capital-Alcaldes saben Consecuencias al no cumplir con la ley ( Sergio Juárez, página 06) 
Plaza Juárez-Gobierno estatal espera cuentas claras de los municipios (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Pedraza, Guadarrama y el PRD 

Ayer por la noche el proceso interno del PRD para la candidatura a gobernador de Hidalgo tuvo un par de vuelcos 
inesperados; y es que cuando todo parecía miel sobre hojuelas en un momento de inusual democracia al interior 

del sol azteca hidalguense, con el acompañamiento de su dirigencia nacional, aparecieron los viejos demonios 

que azotan a este partido desde siempre. El senador Isidro Pedraza Chávez, quien en la víspera de la 
determinación nacional por la candidatura a gobernador por el PRD en el estado aparecía como el más 

posicionado y el de mejor perfil ante la opinión pública, habría tomado la decisión de declinar a favor de José 
Guadarrama Márquez, su más cercano perseguidor en la carrera por la candidatura. Sin guardar las formas y en 

un aparente e informal correo electrónico desde su cuenta oficial –entiéndase la dirección de email en la que se 

envían invitaciones, posturas y en este caso declinaciones-, el senador perredista señaló que con el objetivo de 
sumar a su partido dejaba la carrera por la gubernatura ya que no le fueron favorables los resultados de las 

mediciones populares. Minutos después, la pólvora se regó por redes sociales y portales de noticias locales 
quienes dieron cuenta de la determinación que habría tomado Pedraza Chávez y del aparente triunfo ahora de 

José Guadarrama, sin precisar ni tomar en cuenta que hay un tercero en discordia, Valente Martínez, quien 

también se registró para la candidatura a gobernador pero que se desconoce su arrastre o fuerza política y 
social, al menos afuera de las oficinas de Tierra y Libertad en la colonia Morelos de Pachuca. No terminó de 

difundirse la información sobre el misterioso pero emitido con la cuenta oficial, sobre la declinación de Isidro 
Pedraza, cuando su equipo de precampaña interna y coordinación política encabezada por el profesor Francisco 

Ortega, ex secretario general del Instituto Estatal Electoral, acusaron a Guadarrama Márquez de haber ordenado 
"hackear" el correo de Pedraza para emitir información falsa; por el momento, ellos desconocen la postura 

emitida en dicho escrito en el que se mencionan desde encuestadoras hasta elementos que serán analizados este 

día en donde se espera incluso un anuncio desde la dirigencia nacional del partido amarillo. El propio presidente 
estatal del PRD, Ramón Flores reconoció que se trató de una información anticipada y no negó que fuera verdad, 

pero mencionó que esperarán a que se de la versión oficial por parte de los líderes de su partido, quienes han 
estado muy al pendiente del proceso interno en Hidalgo. Es la primera ocasión que el PRD vive un momento así. 

Tras caer estrepitosamente desde hace varias elecciones locales y federales, parece que en esta ocasión se 

podría reponer con el llamado a la confianza ciudadana que están haciendo y con la muestra de "civilidad" que 
dicen estar manifestando sus precandidatos. Todo, hasta ayer, donde por un correo electrónico se deben sentar 

a platicar, negociar y en su caso, ahora sí, declinar para un mejor proceso interno que lleve a la ciudadanía a 
confiar en el PRD. ¿Podrán? 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
LA ALCALDÍA DE PACHUCA RECONOCIDA POR SU EJEMPLAR APLICACIÓN DEL DINERO PÚBLICO 

POR LA AUDITORÍA ESTATAL: 

VIZZUETT PÉREZ A LA CABEZA PARA MIXQUIAHUALA  
El uso del dinero público en su aplicación por parte de los alcaldes es donde generalmente como dice el refrán 

popular ―La puerca tuerce el rabo‖, porque es donde de pronto sucede que cuando la Auditoría Superior del 
Estado que se encarga de revisar que el dinero haya sido bien gastado y no usado para los gustos particulares 

del señor Presidente, sino es que para guardarlo en sus cuentas personales, no aparece o no se gastó en lo que 

dicen los señores autoridad que ya no saben a qué santo encomendarse para salir de sus broncas, que sólo tiene 
una salida: PAGAR. RODOLFO PICAZO MOLINA es el inquisidor para usar un término que dé a entender lo que 

representa para algunos alcaldes que se pasan de listos con el dinero que es del pueblo, y que ahora son 
exhibidos por mal uso de esos milloncejos, porque no se trata de cacahuates. Hace unas horas en su calidad de 

órgano revisor de las cuentas municipales entregó al Congreso los resultados que en pocas palabras dicen que 71 
MUNICIPIOS NO COMPROBARON ADECUADAMENTE EL USO DEL DINERO en el año 2014, lo que representa con 
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otros renglones, más de 417 millones de pesos que estos 71 alcaldes tendrán que demostrar en 30 días que 
tienen de plazo antes de que la guillotina les caiga en la mollera. LOS QUE DEBEN COMPROBAR… Entre los 

alcaldes que tienen 30 días para no meterse en más broncas de las que ya tienen, están el de TULA DE ALLENDE 

que no acaba de explicar en qué se gastó más de 9 millones de pesos, el de SANTIAGO DE ANAYA que no ha 
entregado comprobantes por 18 millones de pesos, el buen FILIBERTO HERNÁNDEZ de MINERAL DE LA 

REFORMA por 17 millones, por 14 millones los alcaldes de TLANALAPA, TEPEAPULCO Y SINGUILUCAN. Y otros 
más, hasta sumar 71 y más de 400 millones de pesos. Porque ni modo que como ya se van el 4 de septiembre, 

todo termine. Nada de eso, la ley es dura en este caso y comprueban o pueden llegar hasta el bote, porque el 

dinero es del pueblo y no pueden andar de uña larga o haciendo mal uso del mismo. QUÉ DIFERENCIA CON 
ELEAZAR EL ALCALDE DE PACHUCA. Para coraje entripado del TUCEG (Todos Unidos contra Eleazar García) que 

ha funcionado durante toda su administración, sucede que la Auditoría POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO no 
presentó ninguna observación a la cuenta pública de la administración de la alcaldía pachuqueña, que en otras 

palabras significa que el uso del dinero fue correcto en su aplicación, porque la auditoría revisó programas y 
obras que pasaron todos los exámenes para usar términos que todos entendamos. Por si fuera poco, la 

federación coloca a PACHUCA entre los 10 municipios más transparentes en el país, y la consultora internacional 

Fitch Rating le otorgó dos reconocimientos por tener finanzas sanas y capacidad crediticia por si hiciera falta por 
transparencia y el excelente manejo de las finanzas públicas. Eleazar señaló que este logro es trabajo de todos y 

que permitirá que en los próximos meses ―PODAMOS ENTREGAR UNA ADMINISTRACIÓN SANA, TRANSPARENTE 
Y OPERANDO‖, por el bien de la ciudadanía. Dejando en claro que quien le suceda no tendrá problemas por 

deudas y otros problemas. Sin duda un gran logro de la administración de Eleazar y su equipo de trabajo. NI 

cómo pegarle, ni cómo cuestionarle el uso correcto del dinero por parte del TUCEG que ya le buscará la manera, 
pero de que es un gran logro, ni cómo negarlo, pese a la necedad de negarle méritos. JOSÉ RAÚL VIZZUETT 

PÉREZ A LA CABEZA PARA MIXQUIAHUALA. En Mixquiahuala todo indica que los ciudadanos se inclinan por JOSÉ 
RAÚL VIZZUETT PÉREZ uno de los líderes de la organización ―Yo Amo a Mixquiahuala‖ para que sea su futuro 

alcalde, ya que ha tenido excelente aceptación entre todos. Su juventud y preparación ha calado hondo en la 
ciudadanía que aspira a tener como Presidente municipal a alguien que reúna ideales, honradez, buena química 

con todos y buena preparación, que en el caso de Vizzuett Pérez está más que comprobado con la licenciatura en 

derecho lograda en La Salle y en Ciencias Políticas en el ITLA. La visión que tiene para hacer crecer a 
Mixquiahuala lo sitúa como una promesa valiosa para este municipio, que tiene en este joven político una carta 

fuerte para el periodo 2016-20120, con posibilidades de futuro brillante. No lo pierda de vista… es sin duda de 
las cartas fuertes del PRI. 

 

(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

PRD, domingo decisivo 
Casi al cierre de esta edición, el profesor Isidro Pedraza, actual senador de la República, declinó a su propósito 

de alcanzar la candidatura del Partido de la Revolución Democrática a la gubernatura del estado, que hasta 
ahora, va aliado al Partido del Trabajo. Y aunque Pedraza dimitió en la última prueba del proceso interno de 

selección en el sol azteca, en las tribus daban por hecho que el senador se había bajado de ese tren. La lectura 
resulta obvia, toda vez que quien llegó mejor posicionado a la carrera por la gubernatura es el profesor José 

Guadarrama, dos veces senador de la entidad, dos veces diputado federal y dos veces líder ―supremo‖ del PRD, 

la primera a través de Arturo Sánchez y la segunda por conducto de Ramón Flores. El domingo próximo habrá 
consejo electivo, que es la tercera prueba establecida en el mecanismo interno de selección, antes se 

desarrollaron un debate y la aplicación de una encuesta. El próximo domingo, el profesor jacalteca estará por 
quinta vez en su aspiración rumbo al gobierno del estado, en un lapso que va del mandato de Guillermo Rossell, 

hasta la administración Olvera. Para el profesor Guadarrama, son casi 30 años de mantener firme su propósito de 

cristalizar su proyecto político en la sede del cuarto piso en Palacio de Gobierno, y aunque podría obtener la 
candidatura a gobernador, en la competencia constitucional sus posibilidades ante Omar Fayad merman 

sustancialmente. Pero, como Guadarrama es un hombre cuya profesión es la política, sabe bien que en los 
tiempos de la pluralidad y alternancia el poder se comparte. En estas condiciones, como el escenario de ―carro 
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completo‖ para el partido tricolor es algo inexistente, las alcaldías que obtenga el PRD en junio próximo serán, en 
consecuencia, triunfos para el Frente Democrático Hidalguense. El domingo próximo, en el sol azteca habrá 

vencedor y vencidos, el PRD llega a una elección con francas posibilidades de alcanzar la victoria en algunos 

municipios y en plena desventaja de lograr curules de mayoría. 
 

 (Edmundo Pineda, página 04) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Una de cal por las que van de arena 
A lo largo de su gestión el gobierno municipal de Pachuca ha sido motivo de críticas por sus decisiones 

polémicas, que han generado opiniones encontradas con relación a sus obras y acciones, pero ésta vez su 
manejo financiero ha sido reconocido por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), que ubicó a la 

capital del estado como el único ayuntamiento sin observaciones respecto al manejo de sus recursos. En el lado 

opuesto la ASEH colocó a los ayuntamientos de Santiago de Anaya y Mineral de la Reforma, que no han 
justificado el gasto de 18 millones 564 mil 622 pesos y 17 millones 033 mil 769 pesos, respectivamente. También 

aparecen en la ―lista negra‖ 25 de 64 paraestatales que no comprobaron 49 millones 213 mil 152 pesos; 21 de 
51 órganos descentralizados, con 8 millones 675 mil 214 pesos; el Poder Ejecutivo con 201 millones 566 mil 358 

pesos; y el Poder Judicial, con 376 mil 765 pesos. Sólo el Poder Legislativo también presentó sus cuentas en 

ceros, lo que también habla de un manejo transparente de sus recursos o de que saben hacer las cosas bien, si 
no cómo haría la legisladora por Apan, Nadia Carolina Ruíz Martínez, quien pese a acusaciones por malos 

manejos siempre ―cuadra‖ bien sus cuentas. Por lo que toca a Pachuca es el segundo año que entrega buenas 
cuentas y la firma Fitch Ratings le ha dado dos reconocimientos por sus finanzas sanas y amplia capacidad 

crediticia. Con esta buena noticia se atempera un poco la andanada en contra del alcalde Eleazar García, a quien 
lo mismo le ha llovido por el Tuzobús que por los baches, el abandono de varias colonias, la desatención de sus 

delegados y recientemente el tema de los parquímetros, sin olvidar el conflicto recurrente con los comerciantes 

ambulantes. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

GUADARRAMA, ¿VIRTUAL CANDIDATO? 
José Guadarrama Márquez será, otra vez, candidato a gobernador de Hidalgo. El exsenador perredista tiene 

prácticamente la candidatura del PRD en la bolsa tras la presunta declinación (negada anoche) del actual senador 

Isidro Pedraza, el principal rival del profesor de Jacala en la carrera por la nominación. La posible declinación de 
Pedraza, sin embargo, no da la candidatura en automático a Guadarrama, pues queda un rival en la contienda, 

Valente Martínez, aunque el peso político del exsenador parece asegurar que aparecerá en las boletas de junio 
próximo. Guadarrama Márquez, decía, ya fue candidato a gobernador del estado, también por el PRD. Ocurrió en 

2005, cuando se enfrentó a Miguel Osorio Chong en la batalla electoral. El perredista logró entonces 35 por 
ciento de la votación, pero le fue insuficiente para derrotar al actual secretario de Gobernación. José Guadarrama 

es profesor normalista de El Mexe, aunque su carrera política comenzó como priísta. Su primer puesto de 

elección popular fue como diputado federal por el entonces distrito de Ixmiquilpan. Con el gobernador Guillermo 
Rossel de la Lama fue secretario de Gobierno, y al disputar la candidatura a gobernador con Jesús Murillo Karam 

(disputa interna que perdió), el profesor abandonó el tricolor e intentó crear un partido local bajo las siglas de 
Frente Democrático Hidalguense. Luego se pasó al PRD, donde milita. Hábil políticamente, con una gran 

experiencia a cuestas, Guadarrama inclinó la balanza del PRD a su favor. En unos días se sabrá si queda como 

candidato oficial, pero entonces apenas habrá librado una batalla en su camino por llegar a Palacio de Gobierno. 
El canto de las sirenas panistas por lograr una alianza de facto puede ser tentador. Algo más por resolver antes 

de enfrentarse a Omar Fayad. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

DECLINAN A PEDRAZA EN EL PRD 

La diferencia entre declinar y que te declines es simple. No es lo mismo que un candidato en un afán 
democrático decida apoyar a su contrincante en aras el bien común a que éste crea que así salva su imagen. 

Ayer, el aún senador perredista Isidro Pedraza quiso madrugar a la opinión pública anunciando su declinación a 
la candidatura del PRD a gobernador del estado. Dice un escueto comunicado, mal escrito, por cierto, que ―la 

dirigencia nacional le dio a conocer que dentro del proceso interno en el que se encontraba inmerso junto con 

dos contendientes más alcanzo (sic) el triunfo en la fase del debate gracias a la claridad y viabilidad de sus 
propuestas, que habrían logrado un gobierno de éxito‖. Sin embargo, según el comunicado, para el PRD no es 

necesario alguien que logre un gran gobierno. Y continúa así: ―En cuanto a la encuesta que fue celebrada por 
tres empresas de carácter nacional los resultados de mayoría correspondieron a José Guadarrama Márquez. 

Congruente con su forma de pensar y tal como lo había advertido decidió hacer de lado sus aspiraciones por el 
momento y contribuir de esa forma a la unidad partidista‖. Sin embargo, de acuerdo con una nota de Reforma, 

tanto Guadarrama como Pedraza acudieron ayer al Comité Ejecutivo Nacional para acordar cuál de los dos será el 

abanderado. Se reunieron con Agustín Basave y Beatriz Mojica y ahí se decidió que hoy se definiría un candidato 
de unidad. ―De la reunión salió antes Isidro Pedraza, mientras que José Guadarrama se quedó reunido por más 

tiempo con Agustín Basave. Fuentes del PRD afirman extraoficialmente que José Guadarrama fue el candidato 
elegido‖. 

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
Que ayer por la noche Isidro Pedraza declinó a favor de José Guadarrama en su carrera por la candidatura por el 

Partido Revolución Democrática a la gubernatura, se comenta que la decisión fue tomada con base en los 

resultados de las encuestas en las que sitúan a Guadarrama como el preferido, así que Pedraza Chávez se 
sumará a todas las acciones que el ―profe‖ de Jacala realice rumbo a las elecciones de Junio y todo, dicen, en 

ambiente de unidad. 
 

Que hablando de elecciones y registros quien también se comenta que se apuntó, pero desde lo oscurito, en el 

Partido Acción Nacional (PAN) es Moisés Jiménez Sánchez, el ex líder magisterial iría por la vía de representación 
proporcional en el Distrito XIII, así que el maestro solo esperará que le toque un buen número en la lista de 

enlistados para que lo veamos en el Congreso del estado en este año, si bien le va. 
 

Que siguen apareciendo mantas en las colonias de Pachuca donde se amenaza a los delincuentes que sean 

sorprendidos asaltando o robando a casa habitación, en las calles de la colonia Cuauhtémoc apareció una 
advertencia de linchamiento a quien se le detenga por infringir la ley, esto no es nuevo y en muchas colonias se 

replica cada vez más este tipo de mantas, hasta el momento no se ha registrado caso de linchamiento en la 
capital ni municipios colindantes, pero es un fenómeno que no debe pasar desapercibido. 

 
Que Luego de la publicación de la convocatoria para presidentes municipales en el Partido Revolucionario 

Institucional, todo indica que el ungido por el tricolor para Tula de Allende será el empresario Guillermo Paredes 

Carbajal quien es bien visto por los sectores y organizaciones de aquella región. Algunos más han levantado la 
mano, sin embargo en la medición social y política, Paredes aparece como el más mencionado. 

 
(Redacción, página 06) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

14 de 22 

1144  

Milenio-Las perlas… 

 
"Estoy seguro que muchas de estas observaciones, a estas alturas, entre que determinó su reporte y lo emitió, 

ya fueron solventadas. Si en este momento le preguntamos a la Auditoría Superior, son menos las 
observaciones‖ 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo, sobre observaciones de la ASF hacia el estado 

 

"Tiene como objetivo principal integrar procesos para operarlos de inicio a fin en forma conjunta en un solo 
fondo de transacción, y a partir de ello, adoptar mejores prácticas en cuanto a eficiencia y control de los 

recursos‖  
Jorge David Esquinca Anchondo 

Coordinador de Presupuesto del IMSS, sobre talleres de administración 

 
"No ha habido ninguna complicación, el proceso ha ido caminando bien, no nos hemos empantanado en nada; 

hay muy buenos cuadros para ser muy competitivos y el PRI es lo que busca, ser competitivo en todos los 
municipios‖ 

Rodolfo Hinojosa Fernández 
Secretario de Organización del PRI estatal sobre procesos internos 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que Hidalgo se distingue por no tener huelgas en empresas y tampoco en dependencias de los tres niveles de 
gobierno. Esta vez ha causado mucho revuelo el emplazamiento a huelga para el próximo día domingo a la 

Universidad Autónoma del estado por parte de los académicos, investigadores, trabajadores administrativos y de 
intendencia. Su sindicato cobra notoriedad, generando muchas dudas; ¿es tema político o medida de presión 

para obtener más recursos o justa demanda laboral? ya se sabrá. 
 

Que anoche en Actopan se llevó a cabo una cena que organizó el exalcalde Reyes Vargas Paredes, quien 

convocó a distintos sectores de la sociedad actopense llamándole encuentro ciudadano. El motivo, según, es 
dejarse sentir para obtener la candidatura del PRI a la alcaldía del lugar. Otros descifraron la reunión para 

impulsar a la diputada local Edith Avilés, quien pertenece al mismo grupo político local.  
 

Que, hablando de Actopan, los priístas hacen conjeturas respecto de quién será el candidato del tricolor a la 

alcaldía. A Roberto Núñez Vizzuet, de la red de jóvenes del PRI estatal, dicen que lo impulsa con todo el 
expresidente del partido Ricardo Crespo Arroyo y que a Omar Ramírez lo apoya el grupo que encabeza su padre, 

Leonardo Ramírez, El Chapey. Así que el agarrón está en su máxima expresión.  
 

Que Víctor Licona Cervantes, aun dirigente de los trabajadores de base del gobierno, se dirige de forma desleal, 

pues no le ha rendido cuentas al gremio; entre la base se empieza a comentar que existe una serie de 
irregularidades en las arcas sindicales... 

 
Que el sábado se celebrará el consejo político estatal del Partido de la Revolución Democrática; el principal punto 

de acuerdo será la votación para sacar adelante la propuesta de quien será su candidato al gobierno del estado. 
Desde hace semanas se da por hecho que el exsenador nativo de Jacala, José Guadarrama Márquez, resultará 

elegido para ser el abanderado. 

 
Que en varios municipios de la Sierra Alta del estado, el pasado fin de semana se levantaron encuestas con 

nombres de los personajes precandidatos del PRI a presidentes municipales. Los anteriores ejercicios, según se 
sabe, fueron pagados por algunos de los aspirantes, ya que las encuestas por parte del PRI están por iniciar.  
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Que hoy la comisionada para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nubia Mayorga Delgado, estará presente en 

el Valle del Mezquital en una gira de trabajo. 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Claro y conciso el mensaje que envía el gobernador Olvera a los alcaldes que ya recibieron por parte de ASEH el 

llamado a solventar observaciones relativas a la cuenta pública 2014; de no hacerlo puede haber consecuencias 
graves. Lo anterior en el marco de un acto donde Hidalgo aboga por la equidad de género a través de un foro. 

Por ello las responsabilidades en los ayuntamientos deben constreñirse a lo que dictaminan las normativas. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-José Vergara: Reúne el titular del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo los esfuerzos 

realizados desde las diversas áreas que en éste existen para así aventajar en temas pendientes y a la par 
potenciar los resultados en Pachuca y demás municipios, con las diversas acciones condensadas en actividades, 

programas y otras estrategias. Pues las labores implican años de trabajo en esta dependencia; no se trata sólo 
de hablar. 

 
Abajo-Victor Licona: Muy cómodo el dirigente del SUTSPEEH; Licona Cervantes ahora dice que siempre no, 

pues tal parece que rectificó su postura sobre la convocatoria que emitiría para renovar este organismo: después 

de las elecciones de junio para que el cambio se diera sincrónicamente con el del Poder Ejecutivo; sin embargo, 
ahora su postura parece más la de estar, como de costumbre, en función de lo que a él convenga. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REUNIÓN 

Este miércoles en un conocido restaurante de la ciudad de Pachuca se reunieron el senador con licencia, Omar 
Fayad, y el director del Registro Nacional de Población, Jorge Rojo. En el mundo de la política se rumoró que 

estos dos personajes mantenían una relación distante, pero luego del encuentro público de esta semana enviaron 

con ello un mensaje de camaradería y unidad en vísperas de la campaña electoral para renovar la gubernatura 
de Hidalgo y cuyo abanderado ―tricolor‖ será Fayad Meneses. 

  
PREPARATIVOS 

En el Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ya empezaron los preparativos 

para la toma de protesta de su aspirante a la gubernatura, Omar Fayad. El evento protocolario será dentro de 
unas semanas en la Plaza de Toros Vicente Segura de esta capital y se espera una gran afluencia de 

simpatizantes provenientes de todos los rincones de la entidad. 
  

NADIE QUIERE A GADOT 

Empresarios del municipio de Tula rechazan la imposición del precandidato del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) al gobierno local, el cual se dice será el diputado Ismael Gadoth Tapia. De acuerdo con un 

sondeo realizado en fecha reciente en aquella zona, quien garantiza el triunfo de este instituto político es 
Guillermo Paredes, según dicen los propios empresarios inconformes, por lo cual no van a cambiar de opinión 

para darle su apoyo. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Mirna Hernández ¿toma fuerza?  

ANTES DEL nueve de marzo, cuando se inician los registros formales en el PRI, ya se conocerán los nombres de 
quienes se perfilan como candidatos a las presidencias municipales. EN LAS SEMANAS recientes cobra fuerza la 

versión sin confirmar que será una mujer quien encabece la planilla priista en Pachuca. SIENDO EL CASO, la 
actual secretaria de Planeación y Desarrollo Regional, Mirna Hernández Morales, exdiputada del Distrito Seis de 

Pachuca, podría obtener la nominación. COMO NADA ESTÁ dicho en definitiva, se mantienen en la carrera los 

funcionarios estatales Salvador Elguero, Aunard de la Rocha, José Pablo Maauad y Víctor Manuel Gómez Navarro. 
DE ACUERDO con machaconas declaraciones, la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional busca 

candidaturas de unidad. 
 

SE RETRASÓ la emisión de la convocatoria, que se conoció apenas el pasado lunes, debido a los acomodos y 
negociaciones entre aspirantes y simpatizantes que mantienen una callada aunque no siempre discreta 

competencia por las nominaciones, las más codiciadas en cada municipio. TENIENDO ese escenario en Mineral 

de la Reforma, el tercer municipio más poblado de Hidalgo, ya habría finalistas, según lo que se comenta en los 
pasillos del tricolor. ÚNICAMENTE permanecen en la recta final el subsecretario de Gobernación estatal, Mario 

Escamilla; el diputado Mario Cuatepozto, y Francisco Javier Vargas Pacheco, este último que mantiene el 
acelerador a fondo. YA NO ESTARÍAN en la lista de finalistas, entre otros de los considerados "fuertes", 

Verónica Espejel, Eduardo Islas y Miguel Escamilla. 

 
LA MAYOR ATENCIÓN se centra en el miércoles nueve de marzo cuando se registran candidatos quizá únicos 

a presidentes municipales de los municipios más poblados de Hidalgo, entre ellos: Pachuca, Tulancingo, Mineral 
de la Reforma, Actopan, Huejutla, Huichapan, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán de Guerrero, Francisco I. 

Madero, Tizayuca, Tula de Allende, Cuautepec, Tepeji del Río, Zimapán y Zacualtipán. EN UN SEGUNDO bloque 
se inscribirán el 11 de marzo los prospectos de: Jacala, Metztitlán, Molango, Tiaguistengo, Ajacuba, Tlanchinol, 

Mineral del Monte y Mineral del Chico, entre los más poblados. EL TERCER GRUPO DE felices aspirantes se 

anotará el 12 de marzo, por Omitlán de Juárez, Santiago Tulantepec, Nopala, Metzquititlán, Juárez, Acaxochitlán, 
por citar algunos. 

 
HAY QUE RECORDAR que en 45 municipios el tricolor participa solo en las elecciones de ayuntamientos del 

próximo 5 de junio. EN 39 MÁS VA en coalición, de los cuales en 22 encabezan candidatos directamente 

postulados por el PRI, en tanto que 12 serán nominados por el Partido Nueva Alianza y cinco son para el Partido 
Verde Ecologista. ES REQUISITO QUE en las fechas de inscripciones hayan renunciado a puestos públicos o de 

dirigencia. EL PRI de declarara listo para competir el 16 de marzo, cuando se realicen las asambleas electivas de 
candidatos a alcaldes, pues ya estarán definidas y protocolizadas las nominaciones a gobernador y diputados 

locales... 

 
EN MEDIO DEL repunte de enfermedades respiratorias, baja del peso y el petróleo y un aparatoso reajuste al 

presupuesto federal, se prevé un estiaje largo e intenso, según ha declarado el secretario de Desarrollo 
Agropecuario, Alberto Narváez Gómez, quien ha precisado que ya se cuenta con seguros de daños agrícolas a 

favor de productores. POR SU PARTE, el director de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas 
Intermunicipales, Daniel Barrera, indicó que se toman previsiones ante la sequía mediante pozos de reserva y 

mayor recuperación de agua de mina. SIN GENERAR ALARMA, actuando con responsabilidad, se reacciona 

ante el repunte de enfermedades respiratorias, incluso neumonías e influenza, que no se clasifica como 
epidemia, de acuerdo con lo dicho por las autoridades de Salud y Educación, que encabezan, respectivamente, 

Geraldina García y Miguel Ángel Cuatepotzo. 
 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Candidato de Oaxaca fractura a perredismo: Mientras que en San Lázaro la designación de 

José Antonio Estefan Garfias como candidato del PRD para la gubernatura de Oaxaca fracturó a la bancada del 
sol azteca, en el Senado generó amplia molestia dentro de la fracción parlamentaria del partido. El 

vicecoordinador del sol azteca en la Cámara de Diputados, Guadalupe Acosta Naranjo, anunció que los diputados 
que integran la corriente de Los Galileos analizan separarse de su bancada debido a la ―imposición‖ de Estefan 

Garfias por parte del actual mandatario estatal, Gabino Cué. En entrevista con EL UNIVERSAL, Acosta Naranjo 

comentó que los 10 integrantes de esta corriente se encerrarán el lunes para tomar una decisión, porque, dijo, 
hay quien también exige que renuncien al propio PRD. El político acusó a Cué Monteagudo y al ex secretario 

general del PRD, Héctor Bautista, de pactar con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 
devolverle al PRI la entidad, por eso postularon a Estefan. ―Estoy convencido de que Gabino Cué pactó regresarle 

la gubernatura al PRI con Pepe Toño Estefan. Hubo 10 encuestas en Oaxaca, de las 10 no ganó ni una, ni la que 

mandó a hacer él, entonces le gana dos a uno Benjamín Robles, ¿en qué sano juicio se pone al candidato que 
perdió las 10 encuestas que se hicieron? Hay una imposición y lo arreglaron con Osorio, no tengo duda‖, acusó 

Acosta. Al preguntarle por qué el líder nacional del PRD, Agustín Basave, no hizo nada, dijo que estaba 
―secuestrado‖ y él no tiene la culpa ya que no tiene manera de opinar ni de ―verificar‖ los votos en un Consejo 

Estatal del PRD. (Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada-Reabre la Cámara viajes a todo lujo en el extranjero: La Cámara de Diputados reinició los 
viajes internacionales que se habían cancelado en 2015 por austeridad, y así, en el realizado a París, Francia, en 

diciembre pasado para participar en la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas 
sobre Cambio Climático, 9 de 11 legisladores fueron enviados en primera clase, con un costo por boleto de 120 

mil pesos. Además se les pagaron viáticos por 450 euros diarios, monto que cubre hospedaje, alimentación y 

transporte. En enero, la Junta de Coordinación Política autorizó tres viajes más con las mismas condiciones que el 
de París, aunque no se precisó el costo de los boletos. Los destinos fueron: Vancouver, Canadá (cinco días), para 

asistir al Foro Asia Pacífico, en el que participaron cinco diputados; Londres, Inglaterra (siete días), para la 
exposición sobre tecnología convocada por la empresa Intel, para seis diputados, y Estrasburgo, Francia (ocho 

días), a dos diputados que asistieron a la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa. (Roberto Garduño y 

Enrique Méndez, primera plana) 

Excélsior-Violencia en la UNAM por un 'dealer'; PGR captura a narcomenudista: La detención de un 

presunto narcomenudista en las inmediaciones de Ciudad Universitaria detonó actos de violencia en el campus de 
la UNAM por parte de un grupo de encapuchados que pertenece al colectivo Okupa Che y quienes mantienen el 

control ilegal sobre el auditorio Justo Sierra, también conocido como Che Guevara. La irrupción de oficinas, el 

ataque contra vigilantes, la quema de un vehículo y contenedores de basura para bloquear accesos a CU 
comenzaron ayer por la mañana, horas después de la captura de Jorge Emilio Esquivel Muñoz, alias El Yorch, 

detención confirmada por la PGR.De acuerdo con un comunicado de la UNAM, Esquivel Muñoz es ―un individuo 
ajeno a la universidad‖. En el mismo texto, la Máxima Casa de Estudios ―demanda la desocupación del auditorio 

Justo Sierra, lugar donde los provocadores se refugian‖.La UNAM agregó que carece de una estructura que 

pueda repeler y atender de manera inmediata este tipo de agresiones y actos vandálicos, porque está ―concebida 
y diseñada para cumplir con sus tareas sustantivas de docencia, investigación y difusión de la cultura‖. (Lilian 

Hernández, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
La banda de los 'viejitos' en CU 

De ser estudiantes, en los 16 años que llevan acampando en el auditorio Justo Sierra (que Luis González de Alba, 
durante el movimiento del 68, rebautizó Che Guevara), los encapuchados que ayer bloquearon algunos accesos 

en Ciudad Universitaria ya podrían haber cursado tres o cuatro licenciaturas. Suman quizá 20 los del "colectivo" 

que, al saber que uno de sus compinches había sido detenido por narcomenudear, quemaron un vehículo de 
"seguridad" y contenedores de basura, además de lanzar cohetones y bombas molotov en oficinas de vigilancia. 

Ante este recordatorio de la impune apropiación del auditorio por una pandilla delincuencial, se reactivan 
presiones para que el recinto sea recuperado y devuelto a la comunidad universitaria. En otras palabras: que los 

paracaidistas sean desalojados. Sin embargo, el riesgo es que sus contlapaches en otras instalaciones educativas 

(universitarias o no) utilicen lo que llamarán "acto de represión" para iniciar un movimiento falsamente 
progresista y tan protofascista como el que protagonizó en 1999 el corrosivo CGH...  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Son los candidatos y las alianzas, ¡estúpidos! 

La más reciente encuesta de Consulta Mitofsky, que dirige Roy Campos, de cara a las elecciones presidenciales 
de 2018, muestra datos muy interesantes. El primero es que las preferencias electorales arrojan ventajas de los 

tres partidos de siempre: PRI, 22 por ciento; PAN, 15 por ciento, y PRD 10 por ciento, teniendo muy cerca a 

Morena con ocho por ciento. Aquí destaco la caída del PRD, que va en línea con las de PRI y PAN, pero apunto 
que de no haberse dado el cisma lopezobradorista, sería segunda fuerza con 18 por ciento. Otro de los aspectos 

es el de las alianzas, por lo que habrá que estar atentos a los resultados en los al menos seis estados en los que 
el PAN va asociado con el PRD. ¿Y por qué lo digo? Básicamente por las cifras de Mitofsky, que en las 

preferencias electorales para presidente trae empatados a la alianza PRI, 22; Verde, dos, y Panal y Encuentro 

Social con un punto cada uno, para un total de 26 puntos, mientras que la suma de una posible coalición PAN, 
15, PRD, 10, sumaría 25. Es cierto que falta tiempo, pero no mucho, como dicen quienes están en el poder. En 

14 meses los candidatos deberán estar prácticamente definidos para acortar la ventaja que en tiempo de 
campaña les lleva esa liebre llamada López Obrador.La encuesta de Mitofsky es sin mencionar candidatos, que 

son el elemento decisivo en la elección. Desde hace mucho tiempo la gente dejó de votar por partidos para 
hacerlo por candidatos.Así que cuando los partidos anuncien los suyos, esta proporción variará en todos menos 

en Morena, donde ya se descuenta la de López Obrador, por lo que no será un factor que altere las 

proyecciones. En los demás, básicamente PRI, PAN y PRD, las nominaciones tendrán un impacto en la actual 
percepción. Pero con el candidato, el otro factor central serán las alianzas. No descarto la del PRD con Morena, 

ambos se necesitan, pero si AMLO mantiene su rechazo, podría coaligarse con el PAN para la presidencial pero, 
otra vez, habría que ver al candidato, lo mismo que en el frente que va a encabezar el PRI, y entonces sí. 

RETALES 

1. Lote. Dice el Tribunal Contencioso Administrativo del DF que no fue su presidenta Yasmín Esquivel Mossa la 
que entregó el predio del Bosque de Chapultepec a una desarrolladora. Yo publiqué que fue ese tribunal el que lo 

cedió a la inmobiliaria y que Esquivel Mossa ha tenido conflictos de interés, nada que no sea cierto; 
2. Campaña. El PRD de Oaxaca le hace campaña al candidato del PRI Alejandro Murat, tras el choque y la 

división en la designación del suyo, José Estefan, dejando fuera a Benjamín Robles; y 

3. Rueda. Hay un documento de la Secretaría de Cultura del gobierno federal que muestra su desacuerdo con la 
rueda de la fortuna en el Bosque de Chapultepec, en medio de lugares emblemáticos y protegidos. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 
Que a propósito de la regañada que el presidente de la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, dio a los 

presidentes de las comisiones por el ausentismo e improductividad en sus grupos de trabajo, el caso de la 
Comisión de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias resulta dramático por sus integrantes identificados como 

rockstars: La priista Ivonne Ortega, por ejemplo, de plano jamás se ha presentado a una reunión, mientras que 
los coordinadores del PAN, Marko Cortés; del PRD, Francisco Martínez, y del PVEM, Jesús Sesma, 

acumulan tantas faltas que, de ser estudiantes, ya los habrían mandado a examen extraordinario. 

 
Que aclarado que el PRD no va en coalición en apoyo de Rafael Moreno Valle, ahora Agustín Basave tendrá 

que explicar por qué el partido que preside duda en postular un candidato que compita en la elección del 5 de 
junio. Lo que no suena lógico suena metálico, porque al final del día, si no presenta aspirante, el PRD terminará 

enterrando lo poco que le queda en Puebla, mientras que el partido de AMLO se está frotando las manos. 

 
Que a propósito del PRD en Puebla, si de por sí traen una intención del voto menor a 5 por ciento, ese 

porcentaje se les va a desplomar en caso de que, como adelantan, terminan por elegir a Roxana Luna, de 
Alternativa Democrática Nacional, pues la perspectiva de la dirigencia con ella es menor a 3 por ciento. 

 
Que el vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, agradeció al gobierno de México el apoyo recibido en su 

visita de trabajo e incluso dijo a funcionarios de Los Pinos que le gustó la remodelación en el Hangar 

Presidencial.  
 

Por cierto, a propósito de que el visitante se disculpó con México por las expresiones de Donald Trump, el 
titular de la Sagarpa, José Calzada, llamó "ignorante" al republicano, pues soslaya la contribución de los 

mexicanos en la economía estadunidense. 

 
Que el Tribunal Electoral, que encabeza el magistrado Constancio Carrasco, celebró ayer una sesión inédita: 

en 20 años de justicia electoral es la primera vez que le toca revisar el proceso de creación de una nueva 
constitución, la de la Ciudad de México. Además, resolvió las 89 impugnaciones que presentaron partidos, 

radiodifusores, la CIRT y organizaciones sociales contra las reglas que estableció el INE en materia de spots. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El MexTenis es ejemplo de un evento bien montado... 

"El tenis es una combinación perfecta de acción violenta en una atmósfera de total tranquilidad."Billie Jean 
King.Primero una confesión. No juego tenis desde hace muchos años. Cuando a los 15 mi hermana Rosario, tres 

años menor que yo, me venció con facilidad me di cuenta que la raqueta no era mi camino profesional. Eso no 
significó, sin embargo, que dejara de interesarme en el deporte. Durante décadas he sido público cautivo por 

televisión de los principales torneos. En su momento fui fanático de Bjorn Borg, Guillermo Vilas, Gabriela Sabatini 

(por razones más allá de las estrictamente tenísticas), Roger Federer, Maria Sharapova, Serena Williams, Rafael 
Nadal y muchos más. Por otra parte, en los últimos años me he acostumbrado a ir al Abierto Mexicano de Tenis 

en Acapulco. Es uno de mis momentos del año más esperados. Ya soy parte del activo fijo. Quizá no es el mejor 
tenis del mundo. El MexTenis es un torneo 500 dentro del escalafón de la ATP, la asociación que regula el 

deporte profesional a nivel global. Es sin duda el mejor de Latinoamérica, pero a mucha distancia de los torneos 
1000 y por supuesto de los cuatro Grand Slam. Este año los sembrados en primero y segundo lugar, el español 

David Ferrer y el japonés Kei Nishikori, cayeron en la misma tarde-noche del miércoles. Quizá por el calor y la 

humedad, no es inusitado que los favoritos sean derrotados en las primeras rondas. Ningún otro torneo, sin 
embargo, tiene a Acapulco como trasfondo, ni la facilidad de que el torneo se lleve a cabo junto al hotel sede, el 

Princess, en el que espectadores y jugadores se mezclan de manera cotidiana y despreocupada en pasillos y 
restaurantes. Quizá el cambio de la arcilla a las superficies plásticas fue un golpe duro para mí, pero éste sigue 
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siendo uno de los torneos más agradables del planeta. Aquí en Acapulco me tocó hace años ver a un joven 
español de 19 años llamado Rafael Nadal convertirse en sorprendente campeón y empezar una meteórica carrera 

a los primeros lugares del ranking. En las canchas he visto numerosas batallas épicas que me ratifican en mi 

gusto por presenciar este deporte de las raquetas y las pelotas. Una escapatoria a Acapulco a fines de febrero 
tiene sus bemoles. Poca gente entiende que uno se tome dos días en una época de intenso trabajo para ver 

tenis. Supongo que me siento siempre un poco culpable. Poco importa que no me tome vacaciones en Navidad 
para tratar de justificar o compensar estos días. Hubo un tiempo en que me traía mi programa de radio y 

transmitía desde aquí para sentirme mejor, pero cuando te levantas a las cuatro de la mañana se te cierran los 

ojos en el juego de las 10 de la noche. Ahora procuro no preocuparme y tomo las llamadas o respondo el correo 
sin pensar que, formalmente, estoy de vacaciones. El MexTenis es ejemplo de un evento bien montado. 

Demuestra que en nuestro país se pueden organizar competiciones de clase mundial, aunque con ese toque 
mexicano que hace las cosas más divertidas. Subraya el hecho de que el tenis mexicano se ha rezagado de sus 

niveles de los años sesenta o setenta, pero ésa es una realidad que compete a otras esferas. Recalca, por otra 
parte, que a pesar de la crisis de inseguridad Acapulco continúa con su vida turística cotidiana Escribo estas 

notas con el mar enfrente. Sé que en la tarde me dirigiré al área de canchas y veré dos o tres partidos. En medio 

de los gritos de esfuerzo tan característicos del tenis, me queda claro que los humanos inventamos los deportes 
para tener algo de la adrenalina de los combates de otros tiempos sin el sufrimiento humano que los 

acompañaba. Esta tarde mi mayor preocupación será buscar a un favorito, ya que Ferrer se dejó eliminar. La 
máxima casa. Un pequeño grupo de entre siete y 10 encapuchados colocó ayer barricadas en el campus de la 

UNAM, quemó un auto del servicio de vigilancia y se atrincheró en el auditorio Justo Sierra, el cual lleva años 

tomados. Ninguna autoridad se atrevió a intervenir. ¿Ésta es realmente la máxima casa de estudios del país? 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

La PGR, el rector y el Che Guevara 
La captura de Jorge Emilio Esquivel Muñoz, alias El Yorch, no es un asunto aislado en contra de un presunto 

narcomenudista que se movía sin problemas en la zona de la Facultad de Filosofía de la UNAM. La actuación de 
la PGR, a cargo de Arely Gómez, tiene que ver con una acción coordinada con las autoridades de la máxima casa 

de estudios, solicitada por el rector Enrique Graue, nos explican. El fondo de la actuación es neutralizar a los 

anarquistas que viven y medran del auditorio Justo Sierra, conocido como Che Guevara, tomado desde el año 
2000. Claro, nos comentan, la joya de la corona será recuperar ese espacio que pertenece a los universitarios, 

porque el señor Yorch, de 38 años, no pertenece a la universidad, como otros de sus compañeros que se dicen 
anarquistas. 

 

Recambio en consulados 
Como parte de un fuerte recambio de la red consular de México en Estados Unidos, el cónsul en Atlanta, Ricardo 

Cámara Sánchez —detenido en diciembre pasado por conducir ebrio—, prepara sus maletas para dejar esa 
posición diplomática. Además de ese puesto, ponga el ojo en la ciudad de Denver, pues el representante Carlos 

Bello Roch dejó muy mal sabor de boca en la Cancillería mexicana por andar metido en negocios personales, al 
margen de su tarea y utilizando la infraestructura del Consulado para fines familiares. Don Carlos se encuentra 

acuartelado en México y no tiene boleto de regreso a Estados Unidos, nos confirman. 

 
Lupillo desde chiquillo 

Las tribus del PRD siempre tienen su razón de ser y sus motivos para el chantaje. Nos dicen que en la bancada 
perredista saben las razones por las cuales el diputado federal Guadalupe Acosta Naranjo amagó que su 

corriente, Los Galileos, puede dejar el grupo parlamentario en San Lázaro por no estar de acuerdo con la 

designación del candidato amarillo al gobierno de Oaxaca. Nos cuentan que el político nayarita siempre sí se 
quedará en la fracción parlamentaria, pero a cambio de obtener algunas posiciones: el objetivo de Los Galileos es 

que, como premio de consolación, les den espacios en la Asamblea Constituyente que redactará la nueva 
Constitución de la Ciudad de México. ¡Listillo desde chiquillo, salió don Lupillo! 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

21 de 22 

2211  

 
La historia de la chapodiputada 

La trama de la diputada sinaloense Lucero Guadalupe Sánchez, vinculada con el narcotraficante Joaquín El Chapo 

Guzmán, no está cerrada del todo y quedan algunos resabios y saldos por cobrar en los tres partidos que la 
postularon —PAN, PRD y el Partido Sinaloense—. Nos comentan que uno de sus promotores más fervientes fue 

Héctor Melesio Cuén Ojeda, presidente del PAS, quien hoy busca la candidatura panista al gobierno del estado. 
De hecho, nos hacen notar que el encuentro de 2015 entre el capo de la droga y los actores Kate del Castillo y 

Sean Penn ocurrió en el municipio de Cosalá, dominio de don Héctor Melesio. ¿Los panistas le abrirán la cancha a 

Cuén Ojeda ahora que han tenido tantos problemas por la legisladora Lucero? 
 

 (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

LUEGO del desastre que fue el nombramiento del verde Arturo Escobar, el secretario Miguel Osorio Chong optó 
por un perfil mucho más aceptable para la Subsecretaría de Prevención del Delito y Participación Ciudadana. SE 

TRATA de Alberto Begné Guerra, quien fuera director de Educación Cívica en el IFE (durante la presidencia de 
José Woldenberg); y también fundador del IFAI. Fue dirigente de los partidos Alternativa y Socialdemócrata. Y en 

los últimos años se había dedicado a la consultoría. UN DATO interesante es que Begné fue de los primeros 

políticos-allá por 2008-que se atrevió a reconocer públicamente haber fumado mariguana, como lo acaba de 
hacer apenas el ex secretario de Gobernación Fernando Gómez Mont. 

 
LUEGO de que estuvo a punto de dejar la presidencia del PRD harto por las zancadillas internas, todo parece 

indicar que Agustín Basave saldrá bien librado de esta primera etapa como dirigente perredista. DE Modo más 
bien quirúrgico, estableció alianzas con el PAN de tal manera que sí irán juntos en Oaxaca, Quintana Roo y 

Veracruz; y, al mismo tiempo, le cerró el paso a los perredistas empanizados que querían plegarse a Rafael 

Moreno Valle en Puebla. EN EL proceso oaxaqueño, Basave logró hacer candidato a José Antonio Estefan, lo que 
le garantizó el apoyo albiazul y ahora buscará curar las heridas que dejó la renuncia de Benjamín Robles. Y AL 

LLEGAR a la meta… resulta que la carrera apenas comienza para José Luis ―Chacho‖ Barraza en su lucha por 
convertirse en gobernador, por la vía independiente, de Chihuahua. 

 

AYER el empresario le entregó al INE las 156 mil 107 firmas de ciudadanos a los que convenció de apoyarlo en 
los 67 municipios del estado. Se trata del doble de las 76 mil que la ley-hecha por los partidos políticos que no 

quieren candidatos independientes-le imponía. AHORA VIENE la parte en la que la autoridad electoral tiene que 
validar la autenticidad de esas firmas, cosa con lo que seguramente no tendrá problema Barraza. UNA VEZ 

superada esa etapa, ¡agárrense!, porque entonces sí empezará la verdadera pelea, especialmente con un PRI 

que se niega a soltar el poder. ¿YA TIENEN listas sus quinielas para la entrega de los Óscar el domingo? Este 
día hay que repasar los nominados a Mejor Actor: 

 
1) Humberto Moreira por ―Misión rescate‖, los críticos coinciden en que su papel como el político caído en la 

cárcel que sale milagrosamente es la mejor actuación del priista desde ―Querida, endeudé a Coahuila‖. 
2) Aurelio Nuño por ―El Principito‖, la formidable interpretación que hace el titular de la SEP logró sacarle 

lágrimas hasta a los dirigentes de la CNTE. 

3) Sean Penn por ―Yo vi al diablo‖, una escalofriante cinta sobre un actor que se encuentra con el narco más 
buscado del mundo y termina escribiendo una crónica horrorosa. 

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 
 

 
 

 


